Entrevistadores: Sofía Ímber; Carlos Rangel

Entrevistado: David Morales Bello, secretario político de Acción

Democrática (AD) **Programa:** Lo de hoy

Canal: Radio Caracas Televisión

Fecha: 08-09-1976 Texto completo:

SI: AD cumple 35 años y el gobierno dos años y medio del quinquenio de Carlos Andrés Pérez. me parece que nadie mejor V que David Morales Bello para representar en ambas ocasiones al Partido y al Presidente, porque David es como un "boy scout": "siempre listo para el servicio de la Patria". Nunca se ha negado a venir a la TV sino que, por el contrario, se le busca porque todos saben que escribe bien, es convincente. De manera que estamos en momento crucial, es la mitad del cupón del tiempo que le toca al Presidente. Y creo que la ocasión también de que son 35 años de AD; y creo que es oportuno, inclusive, para hacer un análisis de lo que va de gobierno y de lo que es AD como partido.

CR: Lo que has dicho me sugiere una pregunta un poco al margen del tema de "siempre listo"... Hay dirigentes políticos que están muy dispuestos a venir cuando la coyuntura es favorable, pero que uno no los encuentra en su casa ni en su oficina ni en el país cuando hay momentos difíciles. Eso de "siempre listo" aplicado a David no es un chiste ni mucho menos nada contra él, sino que es algo cierto. Él siempre está dispuesto a venir a la TV...

SI: Y le han tocado momentos muy difíciles, a veces.

DMB: Muy buenos días para todos. En realidad, la segunda parte de la frase que ha recalcado Carlos me cae mejor, porque estar siempre listo es bueno, pero estar siempre listo para el servicio de la Patria suena por allí a una cantinela política que estuvo en boga hace muchos años y que cayó en descrédito. De modo pues que no es que no se esté dispuesto siempre, sino que la frase está muy gastada. En todo caso es cuestión de costumbre. Desde muchacho ando en estos trajines, y aunque Sofía casi estuvo a punto de decirme que yo estaba cumpliendo 35 años, me siento todavía en capacidad suficiente como para continuar dándole frente a una situación con la que estoy realmente identificado.

CR: Yo quiero precisar la pregunta, porque quise ser preciso y tal vez no me expresé bien. Se ha dado el caso, en AD y en otros partidos, que un diputado, por ejemplo, haga un viaje en vísperas de un debate o en vísperas de la discusión de cierta Ley o que un Ministro también se ausente, repentinamente.

SI: O simplemente dicen que no pueden venir al programa.

CR: ¿Es ese el comportamiento conveniente y sería insensato de parte de Morales Bello asistir a la TV y aceptar las tareas más ingratas, la defensa y explicación de cosas tan engorrosas como, por ejemplo, el caso de Jorge Rodríguez en el debate parlamentario?

DMB: Efectivamente, ya lo decía hace un momento, es cuestión de uno estar consustanciado con una situación para afrontarla, cualquiera sea la coyuntura que se presente. Ahora, desde luego no hay que entender que el dirigente político tenga que ser una momia, que no puede moverse, que no puede viajar, que incluso no puede diversificarse y eso lo lleva a no estar presente en algunos momentos.

CR: Puede enfermarse.

DMB: También puede enfermarse y operarse, ¿por qué no? Ahora, desde luego yo estoy consciente de que no todos tenemos un mismo estilo y, por consiguiente, no todos demostramos la misma disposición de ánimo para enfrentar las situaciones, pero sí todos estamos en el denominador común de no desertar.

CR: Tal vez tú estás equivocado y los otros tienen razón.

DMB: Bueno, hasta ahora a mí me da la impresión de que no me he equivocado, y pienso que los que se equivocan son los que piensan que yo estoy equivocado. He sido perseverante en una actitud y me siento muy satisfecho, no de haber hecho el papel del malo de la película, porque jamás me he prestado para ese tipo de cosas, sino por haber...

SI: Es que tú eres malo de verdad, no eres malo de película, -añadió Sofía-.

DMB: No, no. Nadie logra ser malo de verdad. Yo conozco mucha gente que se ha propuesto ser mala y han fracasado, -dijo en dirigente adeco, riendo-. Es más fácil ser bueno, desde luego. De modo que de ninguna manera creo que me haya correspondido hacer papeles difíciles, desempeñar tareas difícultosas, sino que muchas veces, por aptitudes, por vocación, por conocimientos, le corresponde a uno decir las cosas en forma que le resulten menos en contraste con lo que se le ha visto hacer siempre. Yo en el Parlamento, por ejemplo, he venido actuando, durante todos los años que llevo allí, haciendo política en función de mi profesión de abogado. Y he dicho que no deserto de la condición de abogado porque esa es mi vocación, esa es mi inclinación natural. Y me he convencido de que, en el estado de derecho, quienes más fingen menospreciar la ley, desconocer el Derecho; en el momento difícil se acuerdan de la ley y buscan el auxilio del jurista, del abogado para que la ley clarifique las situaciones y ellos salgan gananciosos por el derecho y la razón que les asiste. Este es el pensamiento que me ha llevado siempre a actuar dentro del Congreso como el abogado que soy y, por supuesto, cada vez que se plantea un problema de carácter jurídico, me corresponde alguna participación. Pero esto no significa que yo no entienda la política, que no la practique y que, aparte de esto, trate también de enfrentar las situaciones que la gente entiende como específicamente políticas; y actúo también como dirigente político, no tal como lo pudiera hacer como abogado, sino consciente también de que es hasta necio de parte de uno aferrarse a ciertas posiciones cuando la actividad a la cual se dedica le exige saberse diversificar.

CR: Lo que saco de esto es que un abogado defiende a su cliente en cualquier caso.

DMB: Pero tiene el derecho a escoger al cliente.

SI: Los médicos pueden escoger su cliente siempre y cuando haya otro médico a tantos kilómetros de distancia. En caso contrario está faltando al juramento hipocrático. Si llega un cliente cualquiera y te escoge a ti y a ti no te gusta...

DMB: No hay obligación de mi parte. (Ininteligible debido a que todos hablan a la vez y no se entiende lo que dicen).

CR: No hay malicia en la pregunta.

DMB: Permítanme que yo les pregunte a ustedes algo. ¿Es que haber venido hoy acá a participar con ustedes en este programa tan importante con motivo de los 35 años de AD, es algo así como aceptar un papel difícil?, -preguntó el dirigente adeco, cambiando los roles-.

SI: Oye una cosa. Yo nunca pensé que siendo tú un abogado tan hábil ibas a hacerme esa pregunta, porque tú sabes que si me preguntas, contesto.

DMB: Es que te lo estoy preguntando.

SI: Entonces les voy a decir una cosa sumamente seria: el partido AD es el partido mayoritario. Es un partido que debería aparecer muy bien organizado. Y siempre, durante los años que nosotros tenemos programas, que son muchos, y van para diez, nosotros tenemos las fechas aniversarias de todos los partidos abiertas para los miembros de cada partido, los partidos que cumplen años, AD, Copei, etc.. inclusive casi para los fenecidos, de esos ni hablamos. Siempre mandan a la gente más importante: fulano, fulano y fulano. Este año ha sido un desorden tal o una (ininteligible) general tal, que el hecho de que se presentara David Morales de una manera seria, convincente, que llegara a la hora, nos ha parecido una cosa muy extraña. Y también nos ha parecido extraño que los políticos empiezan a huirle a la TV, porque todo político sabe que gana o pierde las elecciones en la TV.

DMB: Acepto lo del desorden, -dijo Morales Bello riendo a carcajadas-.

CR: La inhibición de altos dirigentes de AD a hacer este programa en particular, en esta ocasión, programa en el cual no se suministran las preguntas de antemano al entrevistado...

SI: Alguien me pregunto qué iba a preguntarle.

CR: ...ha sido tan notoria que, en efecto, y David lo preguntó para que lo contestáramos, aparece como una tarea excepcional haber admitido comparecer, cosa que nos tiene perplejos porque aunque nos propongamos ser malos... (ininteligible debido a que Sofía intervino y no dejó oír nada).

DMB: Tengo dos experiencias que contradicen lo que has dicho. Una es que he ido a muchos y variados programas de TV, y jamás he concurrido a alguno en el cual le adelanten a uno las preguntas. Pienso que esa regla rige para todos por igual. Y en segundo lugar, ustedes y yo estamos acostumbrados a desempeñarnos en este programa, de modo que tampoco es una venida excepcional.

CR: Estén atentos a qué dirigentes aparecen en programas y cuál es la tónica de las entrevistas, yo no sé porque no encuentro que el partido de gobierno esté en tal trance que sea difícil defenderlo.

DMB: Por el contrario, yo acabo de verlos a ustedes ayer en la mañana en el programa con Carmelo Contreras, y sinceramente creo que es uno de los mejores programas de TV que he visto por parte de un Ministro.

CR: Muy interesante, sí.

DMB: Fue convincente, explicativo, y me da la impresión de que es una experiencia que hay que saber asimilar para que los Ministros vengan más a la TV.

SI: Bueno, díselos.

DMB: Lo estoy diciendo aquí.

CR: Vamos a entrar en materia, porque se nos va a ir el programa, porque la materia es el aniversario de AD y la mitad del quinquenio. Y yo quería proponerle a David una reflexión justamente sobre la diferencia entre el quinquenio y la duración del Partido, pues parece fugaz un quinquenio presidencial cuando se le compara con la persistencia del Partido en el tiempo.

DMB: Desde luego, cualquier período de gobierno tiene que resultar fugaz si se lo compara con la vida extensa de un partido como AD en un país con una experiencia democrática tan corta como Venezuela. Pudiera decirse que AD lleva una vida más larga que la duración de la democracia misma en nuestro país y esto, pues, ya en sí es muy meritorio.

CR: AD en la práctica antecede en el tiempo a su fundación. La fundación no es sino el momento en que emerge como tal partido.

DMB: Es el 13 de septiembre de 1941 cuando se da el primer mitin en el Nuevo Circo de Caracas, meses después de la legalización del partido acá en Caracas y en otros Estados también. Pero, por supuesto, ésta no fue sino la evolución del PDN, que estuvo en la clandestinidad hasta que el 13 de septiembre de 1941 se hizo el primer gran mitin. Recuerda tú, Carlos, que durante la campaña electoral de la candidatura simbólica a la Presidencia de la República de Don Rómulo Gallegos, ya hubo una actividad política bastante notada, y fue la misma gente de AD, Rómulo Betancourt, Andrés Eloy Blanco, Rómulo Gallegos, quienes participaron en esta actividad nacional y ya comenzaron a dar demostraciones de una organización política que luego paso a llamarse AD.

- Pero los adversarios de AD dicen que AD es lo que es porque pudo ser gobierno entre 1945 y 1948, porque si no hubiera sido un partido como URD, por ejemplo.

DMB: Recuerda que nosotros tuvimos diez años de persecución durante la dictadura, y al celebrarse las primeras elecciones, las ganamos, -subrayó el secretario político de la tolda blanca-.

CR: El tema de AD como partido daría tema para una larguísima conversación, de manera que hay que centrarse en algunos puntos. Quiero decir, de paso, que AD enfrenta en los meses que vienen, o en los años que vienen, problemas tales como, y por ejemplo, la escogencia de un candidato presidencial. Y quisiera preguntarle a David si en este momento, más que nunca, no se siente la ausencia en AD de dos hombres que, si estuvieran vivos, tal vez serían ellos mismos la respuesta a muchos de los problemas que el partido tiene, que son evidentemente Carnevali y Ruiz Pineda.

DMB: SÍ, no hay duda que la pérdida de Alberto Carnevali y de Leonardo Ruiz Pineda han sido irreparables en AD, sin que esto signifique mermar los méritos de hombres valiosos como Rómulo Betancourt, Gonzalo Barrios, Carlos Andrés Pérez. Pero evidentemente, hecho un análisis...

CR: ¿Qué edad tendrían Alberto y Leonardo en este momento?

DMB: Recuerdo que Leonardo tenía 32 años cuando era Ministro, yo era su director general en el Ministerio de Comunicaciones. De modo que actualmente debería tener unos 55 años aproximadamente, y Alberto, también una edad semejante. Ambos, personas muy jóvenes, muy trabajadoras, muy dedicadas y, por supuesto, las veces que se piense en ellos hay que pensar en una pérdida irreparable. Pero los partidos políticos, como organizaciones de seres humanos, también superan las pérdidas por muy irreparables que sean. Si a los seres humanos se nos mueren nuestras madres, nuestros padres, y podemos recuperarnos, marchar y vencer; los partidos no pueden doblegarse por la pérdida de quienes son sus grandes dirigentes. De allí, pues, que nosotros, día lunes, uno de los actos que tenemos es la visita en el Cementerio a presentar nuestra frase de recuerdo para nuestros héroes y nuestros mártires. Pero en todo caso, no somos un Partido enlutado ni mucho menos. Tratamos de hacer de los méritos de nuestros compañeros muertos todo un artificio con la finalidad de estar recordando que somos un partido que ha aportado para la lucha por la democracia la vida de dirigentes muy valiosos. Yo considero que en AD es verdad, como decías tú, Carlos, estamos ahora, como todos los otros partidos, llamados por el reto que es la escogencia del candidato presidencial. Pero ya son 35 años de vida legal, y esto tiene que ser una buena experiencia, por lo cual estoy optimista y pienso que, sin traumas, vamos a resolver la escogencia del candidato presidencial; y en el momento oportuno, cuando la Ley Orgánica del Sufragio así lo permita, nosotros presentaremos nuestra fórmula electoral a consideración del país. Pero recuerda tú que nosotros somos partido de gobierno, por lo cual no hay que pensar que debemos ir a la lid electoral como un partido que busca ganar las elecciones. Nosotros tenemos que ir a la lid electoral como un partido que va a buscar mantenerse en el ejercicio del gobierno para continuar realizando la obra emprendida por Carlos Andrés Pérez, que es una obra realmente promisoria..., pensando en grande.

CR: Permíteme una interrupción. La mejor campaña electoral que se ha hecho en Venezuela hasta ahora ha sido la de Carlos Andrés Pérez. Eso todo el mundo lo entendió, pero parece que quien lo recuerda es Luis Herrera Campins y que AD lo ha olvidado.

DMB: Sí, pero fíjate, Carlos, la campaña que hicimos nosotros con Carlos Andrés Pérez como candidato, fue una campaña de partido de oposición. Nosotros teníamos que saber motivar al electorado con un gran candidato

como el que teníamos y con una organización lo suficientemente compacta como para asegurar el resultado que pensábamos íbamos a obtener, como obtuvimos. Hoy día tenemos que ir a las elecciones como partido de gobierno, y esto significa que nosotros no podemos llegar a ofrecer, a prometer, sino a convencer. Y recuerda que Unamuno enseñaba que es más difícil convencer que vencer, a convencer...

SI: ¿Ustedes están convencidos de que ahora es más difícil?

DMB: ...de que después de haber vencido estamos realizando una obra de gobierno que está modificando estructuralmente a Venezuela y que por eso ha encontrado tantos enemigos por todas partes, porque algunos son enemigos de las transformaciones sustanciales porque tienen un temperamento conservador, y otros porque no desean perder los privilegios, las prerrogativas de las cuales han venido disfrutando, y esto les incomoda y les hace colocarse, hasta preventivamente, frente a quien está accionando las transformaciones. Carlos Andrés Pérez realmente está modificando el sistema de vivir de los venezolanos, y por eso creo que un periodo de gobierno presidido por él, con todas sus capacidades, no es suficiente como para que fructifiquen en todo cuanto pueden fructificar mediante el mantenimiento de AD en el ejercicio del gobierno, no simplemente para hacer gobierno, por apetito gubernamental ni para disfrutar de las ventajas del gobierno, sino para continuar sin ninguna interrupción un trabajo administrativo que ha venido proyectándose en todos los sectores el país y que nosotros estamos confiados en que se está realizando con una gran seriedad. Y más que pensando sectorialmente, se está pensando en Venezuela y en las grandes posibilidades que tenemos los venezolanos de echar andar definitivamente.

SI: Tú siempre tienes unos discursos bellísimos, pero hay una cosa que me impresionó viniendo de ti. Cuando Carlos dijo que no había una campaña mejor que la de Carlos Andrés Pérez, tú, con una gran habilidad, dijiste: los hombres que acompañamos a Carlos Andrés Pérez, que hicimos la campaña y que le lanzamos. Y eso hace pensar mucho en aquellos que han dicho: "tendrá el poder en AD, aquel que tenga la maquinaria".

DMB: Yo no estaba pensando en eso, desde luego, -refutó Morales Bello riendo-.

SI: Tú eres un hombre que tiene, inclusive (ininteligible), ...de vídeo-tape (ininteligible) y tú dijiste, cuando Carlos hablo de la campaña de Carlos Andrés Pérez, tú, meridianamente dijiste: nosotros los hombres que hicimos la campaña...

DMB: No. Nunca, -negó el entrevistado sin dejar de reír-. Eres tú la que estás pensando eso, pero te agradezco el pensamiento porque no es malo.

SI: Bueno, no es malo. Mis pensamientos son siempre muy buenos. Pero cuando Carlos habló de dos hombres que ustedes perdieron, lamentablemente, que además serían muy útiles por su juventud y por su talento, también me pongo a pensar de otros que ustedes no perdieron voluntariamente y que quizás han podido evitar perder, y es por las divisiones que ustedes han tenido, y que fueron Américo Martín y Paz Galarraga y Ramos Giménez y Luis Beltrán Prieto.

DMB: Tú comprenderás que no se puede culpar a AD de que estos hombres se hubiesen ido. Lastimosamente se fueron, es verdad, hay que reconocerlo, y el Partido no puede celebrar que ocurran mermas en sus cuadros dirigentes. Pero si eso ocurre es porque algo ha fallado; y yo pienso que falló el entendimiento y la identificación de estos que se fueron con la propia organización. Cuando uno milita en un partido político y está consciente de que lo asiste la razón, así disienta de algunos otros compañeros debe permanecer en la organización para ver triunfar su razón, y no poner tienda aparte para luego entonces ir dando tumbos y, en definitiva, terminar como generalmente terminan los que tratan de hacerlo así, olvidados y retirados. Yo creo que AD ha demostrado suficientemente que con todo y no alegrarse por las mermas, ninguna ha sido lo suficientemente efectiva como para quebrantar la organización. Esto demuestra la entereza de AD.

CR: Tú dijiste antes que AD en esta etapa tiene que convencer y vencer, frase muy feliz, entre otras cosas porque los gobiernos cuando vencen se hacen antipáticos. ¿Tú crees que una manera de convencer, de persuadir, de aparecer acreedor AD a un mandato reiterado es invadir y destruir el domingo el Parque de Los Caobos, cuando se les negó el permiso a otros partidos para celebrar allí actos?

DMB: Bueno, esto está dicho en una forma demasiado brusca y en contraste con tu propio modo de ser...

SI: Imagínate, o son muchos y destruyen el parque o no son ninguno y ya no son partido, -expresó Sofía.

DMB: Evidentemente que nosotros estamos revisando la utilización de Los Caobos para la celebración le nuestra Romería Blanca, que ya es un acto tradicional. Ayer tarde lo estuvimos analizando y hemos llegado a la conclusión de que, evidentemente, hay que buscar otro sitio porque es que resulta ya muy reducido el lugar, -aclaró Morales Bello-.

CR: Entonces, ¿no va a ser en el Parque Los Caobos?

DMB: En los últimos años la afluencia de personas ha sido tan numerosa que ha dificultado...

(Ininteligible debido a fallas técnicas. Se fue audio y video por unos momentos).

DMB: ...es una tradición establecida y no ha habido tiempo suficiente para pensar, así, en otro lugar.

SI: Es así, por las buenas.

DMB: Ya se cuenta con la autorización extendida por la gobernación del DF, que es el requisito necesario.

CR: Y que le había sido negada a Copei antes, -subrayó Carlos-.

DMB: Es cuestión de que el gobernador hace uso da las facultades que tiene y mediante una resolución ordena que se conceda el Parque a un partido político. Recuerden que el Parque Carabobo fue concedido recientemente a Copei para una concentración pública. De modo que no es una cuestión excepcional. Lo que pasa es que el gobernador no ha querido dejarlo a la discreción de quienes pueden utilizar los parques, sino que se reserva él el derecho a la decisión. Estamos estudiando seriamente esto, y para el año que viene vamos a buscar un lugar donde haya mayor amplitud en el terreno para

que pueda ir la gente que va a Los Caobos y se desenvuelva con más holgura. Pero este año va a celebrarse aún en Los Caobos.

SI: Hay que ir al día siguiente de la Romería Blanca para ver el conservacionismo.

DMB: Te voy a explicar que entre las medidas tomadas muy seriamente...

SI: ¿Van a regar las maticas?, -interrumpió Sofía-.

DMB: No. Está la designación de una comisión que se encargará del mantenimiento del aseo en el Parque, y te invito, Sofía, a que vayas el lunes después de las 6:00 de la mañana para que veas que no vas a encontrar rastros de esto.

SI: De grama y de árboles.

DMB: Es que allí no hay grama. Tú debes tener mucho tiempo que no vas a Los Caobos. En la parte donde se celebra la Romería no hay grama. Están ubicados les kioscos justamente debajo de los árboles.

SI: Entonces, si no hay grama, ¿por qué se lo negaron a Copei?, -insistió Sofía-.

DMB: Es que Copei nunca ha realizado ninguna concentración en el Parque Los Caobos. Solamente AD ha celebrado las Romerías Blancas.

- ¿Como que no?, -dijeron Carlos y Sofía-. Nosotros hemos ido a saludar al presidente Caldera a Los Caobos.

DMB: Lo que pasa es que yo nunca fui a saludar al ex presidente Caldera.

SI: Hiciste muy mal. Nosotros somos personas que vamos a saludar al presidente Caldera, al presidente Pérez...

CR: Nosotros teníamos el programa al mediodía, y salimos de aquí, de Radio Caracas, al Parque Los Caobos, junto con Eduardo Fernández, a saludar al Dr. Caldera allá.

DMB: Pudo ser una concentracioncita de la cual ustedes participaron, pero no sería así como la Romería de AD, -remachó el dirigente adeco despectivamente-.

SI: Si es tan grande así, ¿por qué las cifras de popularidad y aceptación que tienen hoy día ustedes en las últimas estadísticas?

DMB: Yo te invito...

SI: Tú estás invitando a muchas cosas.

DMB: ...el domingo a Los Caobos, y ves si efectivamente lo que dices es lo cierto, porque si es verdad lo que sostienes, Los Caobos se va a ver vacío. Te invito a que vayas y trates de caminar para que veas la cantidad de gente. Ésa no es una estadística fría sino viva. Yo siempre creo en las otras estadísticas también, pero te invito a que vayas a rectificar o ratificar lo que me dices. El año que viene esperamos que sea en sitio más amollo.

CR: ¿El Parque del Este?

DMB: Yo no puedo adelantar. Se nombró una comisión de técnicos que desde ahora empieza a trabajar para que la Romería se pueda celebrar de una forma amplia, porque el sitio es reducido y no lo usaremos más.

CR: Muchas gracias a David. Yo creo que era por más que ninguna otra cosa, por esta pregunta sobre Los Caobos la razón de otros que encontraron incómodo acudir a este programa.

DMB: Nosotros tenemos la autorización de la gobernación para hacer uso del parque, -aseveró el entrevistado para concluir-.